





tersendiri yang sudah tentu dibutuhkan penanganan tersendiri. "Jika sapi mengeluarkan kotoran sebesar 12 persen dari berat tubuhnya dan kambing mengeluarkan 18 persen,<sup>3</sup> dapat dibayangkan berapa banyak limbah kotoran yang ada. bisa mencemari lingkungan, namun dengan pengelolaan yang optimal dan baik bisa pula menjadi sumber ekonomi untuk pertanian dan memperbaiki kesehatan lingkungan.

Dari peta lahan tersebut dapat diketahui bahwa 2/3 dari seluruh luas wilayah desa Geger merupakan lahan pertanian yang sekaligus mencerminkan penghidupan masyarakatnya sebagai petani. Namun pertanian desa Geger kurang produktif yang disebabkan oleh ; *pertama*, pertanian hanya mengandalkan pengairan di musim penghujan. *Kedua*, banyaknya, penyakit dan hama tanaman yang mendorong petani untuk terus menambah dosis penggunaan pestisida yang sangat berbahaya bagi kehidupan.<sup>4</sup> *Ketiga*, penggunaan pupuk kimia yang terlalu banyak sehingga menurunkan kesuburan tanah.<sup>5</sup> Sebagai efek dari penggunaan pupuk kimia yang berlebihan, banyak tanaman padi yang terserang penyakit kerdil yang disebabkan oleh terlalu banyaknya zat Nitrogen yang ditimbulkan oleh pupuk Urea yang berlebihan. Kondisi ini menyumbang rendahnya pendapatan petani. Bahkan untuk pengadaan pupuk dan obat-obatan pestisida, mereka berhutang kepada rentenir dan tengkulak. Sebagai kompensasi atas pembiayaan tersebut, petani harus membayar bunga tinggi sebesar 5 – 10 % /bulan kepada rentenir, sedangkan pada tengkulak petani harus menjual hasil pertaniannya kepada tengkulak dengan harga yang murah tanpa ada kekuasaan sama sekali untuk menentukan harga hasil pertaniannya.

---

<sup>3</sup>Sri Wahyuni M.P., *Analisa Kelayakan Pengembangan Biogas sebagai Energi Alternatif Berbasis Individu dan Kelompok Peternak*. Thesis. Sekolah Pascasarjana, Institut Pertanian Bogor. 2008, h. 71

<sup>4</sup> E.G. Sa'id., *Dampak Negatif Pestisida, Sebuah Catatan bagi Kita Semua*. Jurnal Agrotek, Vol. 2(1). IPB, Bogor: IPB, 1994, hal 71-72. Lihat juga S. Sudarmo., *Pestisida*, Yogyakarta : Penerbit Kanisius 1991, h. 15-33.

<sup>5</sup> pupuk kimia mengandung Nitrogen(N) berkadar tinggi. Pupuk Urea dengan rumus kimia  $\text{NH}_2\text{CONH}_2$ , merupakan pupuk yang mudah larut dalam air dan sifatnya sangat mudah menghisap air (higroskopis). Dampaknya zat hara yang terkandung dalam tanah menjadi diikat oleh molekul2 kimiawi dari pupuk sehingga proses regenerasi humus tak dapat dilakukan lagi. Akibatnya ketahanan tanah/ daya dukung tanah dalam memproduksi menjadi kurang hingga nantinya tandus. Tak hanya itu penggunaan pupuk kimiawi secara terus-menerus menjadikan kekuatannya resistensi hama akan suatu pestisida pertanian.





































